



L'attitude des Canadiens par rapport à la chasse au phoque - 2010

Introduction

L'étude suivante du Réseau des phoques et de la chasse au phoque a été menée par le biais du service téléphonique omnibus bi-hebdomadaire national de TNS Canadian Facts. Dans l'ensemble, 1 017 adultes canadiens représentatifs ont été interviewés entre le 12 et le 18 avril 2010. La marge d'erreur d'échantillonnage est de plus ou moins 3,1 points de pourcentage, 19 fois sur 20 pour un sondage de cette ampleur.

Attitudes de base

Les Canadiens disent « oui » à la chasse au phoque bien réglementée

On a posé une première question aux répondants de ce sondage du Réseau des phoques et de la chasse au phoque pour connaître leur opinion sur la chasse au phoque en général.

Six Canadiens sur 10 ont répondu qu'ils acceptent la chasse au phoque, peu importe le chasseur, pourvu que les populations ne soient pas en voie de disparition et qu'on respecte le bien-être animal.

Moins de deux Canadiens sur 10 affirment qu'ils n'acceptent aucune forme de chasse au phoque.

Lequel des quatre énoncés suivants décrit le mieux votre opinion personnelle sur la chasse au phoque au Canada?

Toutes les formes de chasse au phoque sont acceptables.	7 %
Tous les chasseurs devraient pouvoir chasser le phoque, à condition que les populations ne soient pas en voie de disparition et que les animaux ne souffrent pas.	55 %
Seuls les Inuits ou d'autres groupes autochtones devraient pouvoir chasser le phoque.	20 %
Aucune forme de chasse au phoque n'est acceptable.	16 %
Ne sait pas	2 %

Les Canadiens reconnaissent l'économie de la chasse

Six Canadiens sur 10 estiment que la chasse au phoque a une importance économique pour tous ceux qui la pratiquent.

Un seul répondant sur 10 a dit que le gain économique pour les chasseurs n'est pas important.

La question de suivi* révèle que les Canadiens seraient plus enclins à trouver que la chasse au phoque est économiquement importante pour tous les chasseurs s'il était démontré qu'elle est indispensable pour la plupart des chasseurs en vue de maintenir un mode de vie rural fondé sur la pêche et la chasse durables.

** (les chiffres ne sont pas indiqués)*

Les Canadiens comprennent qu'il faut gérer les populations

La grande majorité des Canadiens reconnaissent l'importance de la gestion de la faune pour les populations de phoques, peu importe leur position sur la chasse au phoque.

Neuf Canadiens sur 10 estiment que les populations de phoques doivent être gérées par rapport à l'abondance des importants stocks de poisson.

Lequel des énoncés suivants décrit le mieux votre sentiment au sujet de l'importance économique de la chasse au phoque au Canada? *(question en deux parties)

Le revenu gagné avec la chasse au phoque est important, tant pour les Inuits que pour ceux qui pratiquent la chasse commerciale.	59 %
Le revenu gagné avec la chasse au phoque n'est important que pour ceux qui pratiquent la chasse commerciale.	13 %
Le revenu gagné avec la chasse au phoque n'est important que pour les chasseurs de phoque Inuits.	16 %
Le revenu gagné avec la chasse au phoque n'est important pour aucun chasseur.	9 %
Ne sait pas	4 %

Croyez-vous que les populations de phoques devraient être gérées pour maintenir ou préserver l'abondance des importants stocks de poisson?

Oui	85 %
Non	12 %
Ne sait pas	3 %

Connaissance des faits essentiels

La plupart des Canadiens ne connaissent pas la population actuelle des phoques du Groenland

Quatre-vingt quatorze pour cent des Canadiens ne peuvent donner l'estimation correcte de la population des phoques du Groenland du nord-ouest de l'Atlantique (la principale ressource pour la majorité des phoques chassés au Canada).

De fait, 75 % des Canadiens croient que la population est beaucoup moins élevée qu'elle ne l'est en réalité.

Les Canadiens en savent peu au sujet des produits du phoque

En réponse à une question ouverte au sujet des types de produits dérivés du phoque qu'ils connaissent, la plupart des Canadiens ne peuvent en énumérer une grande variété.

Cinq sur 10 connaissent les produits des peaux/de fourrures et trois sur 10 ont parlé des produits de la viande. Un seul répondant sur 10 savait que l'huile de phoque est un produit commun dérivé de la chasse au phoque au Canada.

À votre avis, quel chiffre correspond le mieux aux estimations actuelles de 2010 concernant la taille de la population des phoques du Groenland dans les eaux canadiennes?

500 000	29 %
2,1 millions	35 %
4,5 millions	10 %
6,9 millions*	6 %
Ne sait pas	19 %

**Bonne réponse*

Veillez me nommer tous les types de produits dérivés du phoque que vous connaissez.*

Produits de peaux/fourrures	47 %
Produits de viande de phoque	25 %
Produits d'huile de phoque	14 %

** Pourcentage ayant nommé au moins un produit de cette catégorie.*

Interdiction européenne

Les Canadiens ignorent pourquoi l'Union européenne interdit les produits dérivés du phoque...

On a demandé aux répondants quel était selon eux le principal motif de l'interdiction de l'UE et 8 sur 10 estiment qu'elle découle de l'inquiétude du public pour la conservation de la population de phoques (17%) ou pour le bien-être individuel des phoques chassés (62 %).

Seulement 12 % savent que la loi vise à définir la vente des produits du phoque comme étant immorale et à rendre illégal tout profit de ce commerce.

...ou quelles seront les répercussions de l'interdiction sur les chasseurs de phoque inuits.

Six Canadiens sur 10 croient que l'interdiction de l'Union européenne concernant les produits du phoque augmentera le commerce du phoque des Inuits (20 %) ou qu'elle n'aura aucun effet sur celui-ci (41 %).

Seulement trois Canadiens sur 10 savent que l'interdiction de l'UE aura une incidence néfaste sur le commerce inuit.

À vos avis, quel est le motif principal de l'interdiction de l'Union européenne visant les produits canadiens dérivés du phoque?

Public concerns that commercial sealing has been decreasing seal populations	17 %
Inquiétude du public au sujet de la cruauté des méthodes de chasse	62 %
Le public craint qu'il soit immoral de profiter de la vente des produits dérivés du phoque	12 %
Ne sait pas	9 %

... la récente interdiction de l'UE visant les produits du phoque prévoit une exemption spéciale permettant le commerce des produits dérivés des chasses au phoque traditionnelles des Inuits. Selon vous, quel effet aura cette loi, le cas échéant, sur les chasseurs de phoque inuits?

Leur commerce de produits du phoque augmentera	20 %
Leur commerce de produits du phoque se poursuivra comme d'habitude	41 %
Leur commerce de produits du phoque diminuera	34 %
Ne sait pas	5 %

Bien-être animal

Préoccupations

Questions en deux parties

De 7 à 8 répondants sur 10 croient a priori que les pratiques canadiennes de chasse au phoque respectent le bien-être animal. Deux Canadiens sur 10 estiment que les pratiques ne respectent pas du tout le bien-être animal.

En suivi, 6 répondants sur 10 qui avaient des doutes au sujet du respect du bien-être animal ont dit qu'ils seraient plus enclins à appuyer la chasse au phoque si on leur démontrait qu'en fait plusieurs études vétérinaires indépendantes jugées par des pairs ont déterminé que les pratiques canadiennes de chasse respectent les exigences établies en ce qui a trait au bien-être animal.

Dans quelle mesure les pratiques de chasse au phoque au Canada respectent-elles le bien-être animal? Diriez-vous... ?

Le bien-être animal est entièrement respecté	16 %
Le bien-être animal est assez respecté	59 %
Le bien-être animal n'est pas respecté du tout	22 %
Ne sait pas	3 %

Réglementation de la chasse

Moins de 7 répondants sur 10 estiment a priori que les chasseurs de phoque respectent le Règlement canadien sur les mammifères marins. Trois sur 10 n'en étaient pas sûrs.

En suivi, 6 répondants sur 10 qui n'étaient pas « très sûrs » ont dit qu'ils appuieraient davantage la chasse au phoque si on leur démontrait que les agents des pêches canadiennes surveillent de près la chasse, que les chasseurs qui enfreignent le Règlement canadien sur les mammifères marins sont pénalisés et que les associations de chasseurs de phoque ont adopté une approche proactive pour encourager le respect de la réglementation.

Dans quelle mesure êtes-vous sûr que les chasseurs de phoque respectent la réglementation canadienne sur la chasse au phoque?

Très sûr	14 %
Assez sûr	54 %
Pas sûr	29 %
Ne sait pas	3 %

Conservation

Sans l'aide d'autres renseignements, 7 Canadiens sur 10 croient que la chasse au phoque ne met pas en péril les populations de phoques du Canada.

Trois sur 10 n'en sont pas sûrs.

Dans la question de suivi, le pourcentage de ceux ayant répondu « très sûr » a doublé (à 38 %), alors que celui des « pas sûr du tout » a diminué de près de la moitié (à 16 %), après avoir entendu l'énoncé suivant :

En mars 2009, le Fonds mondial pour la nature a déclaré que la population des phoques du Groenland atteint presque un niveau sans précédent et que les pratiques actuelles de prélèvement ne posent aucun risque apparent pour la santé à long terme de l'espèce. De nouvelles études démontrent maintenant que la population des phoques du Groenland a encore augmenté d'environ 5 millions et atteint un nouveau record de 6,9 millions d'individus.

Dans quelle mesure êtes-vous sûr que la chasse au phoque du Groenland au Canada est bien réglementée de sorte que les espèces ne deviennent pas en péril par suite de la chasse? Êtes-vous...?

Partie 1

Très sûr	19 %
Assez sûr	50 %
Pas sûr du tout	29 %
Ne sait pas	2 %

Part 2

Très sûr	38 %
Assez sûr	46 %
Pas sûr du tout	16 %
Ne sait pas	2 %

Perspectives

Les Canadiens sont favorables aux nouvelles informations sur la chasse au phoque

Environ quatre répondants sur 10 croient qu'ils appuieraient davantage la chasse au phoque au Canada d'après les renseignements reçus durant le sondage.

Six sur 10 maintiendraient leur position au sujet de l'activité.

Seulement 5 % d'entre eux l'appuieraient moins selon les informations reçues.

Compte tenu de ce dont nous venons de discuter, dans quelle mesure votre opinion au sujet la chasse au phoque au Canada a-t-elle changé? Diriez-vous que vous ...

L'appuyez beaucoup plus	9 %
L'appuyez un peu plus	29 %
Ne changez pas votre position	57 %
L'appuyez un peu moins	3 %
L'appuyez beaucoup moins	2 %
Don't know	< 1 %

Les Canadiens veulent que les chasseurs s'expriment pour eux-mêmes

Si on leur demande de choisir la source d'information la plus crédible au sujet de la chasse au phoque, les Canadiens choisiront probablement les informations venant des pêcheurs et des chasseurs de phoque qui ont les connaissances directes au sujet de l'activité.

Les Canadiens ont moins tendance à se renseigner auprès des groupes d'activistes opposés à la chasse au phoque.

Qui parmi les groupes suivants fournit selon vous les renseignements les plus crédibles sur la chasse au phoque au Canada :

Les groupes d'activistes	20 %
Le gouvernement canadien	21 %
Les pêcheurs et les chasseurs de phoque	30 %
Les universitaires	24 %
Ne sait pas	5 %

Conclusion

L'opinion publique au Canada démontre clairement que la majorité de la population comprend et appuie la chasse au phoque.

En principe, les Canadiens ne s'opposent pas à la chasse au phoque, qu'elle soit pratiquée par chasseurs inuits ou non inuits, et ils sont enclins à appuyer davantage une participation à la grandeur du Canada à cette activité si on aborde concrètement les préoccupations pertinentes.

Ces données sont diamétralement opposées aux études produites par les groupes d'activistes qui laissent entendre que les Canadiens s'opposent à la chasse au phoque.

Pour obtenir de plus amples renseignements au sujet des phoques et de la chasse au phoque, visitez le site Web du Réseau des phoques et de la chasse au phoque www.sealsandsealing.net, ou envoyez un courriel à info@sealsandsealing.net.